

1914

LA GUERRE

On a tous dans l'idée que la cause du déclenchement de la guerre en 1914 a pour origine l'assassinat de l'archiduc héritier d'Autriche et de la duchesse, sa femme à Sarajevo... Sans doute un peu quand même.

Les assassinats de chefs d'Etats étaient relativement courants en cette période troublée et personne ne pouvait imaginer que l'acte criminel de Garrilo Prinzip puisse mettre à mal un système déjà bien forgé.

Grâce aux systèmes d'alliances, l'Europe avait connu une paix centenaire, il est vrai, toute relative. La France considérait la Russie comme un allié naturel contre l'Allemagne ; cette dernière avait renforcé l'alliance avec l'Autriche-Hongrie. L'Allemagne unifiée en 1871 devenait la puissance montante en Europe.

L'Italie ayant une vue sur les provinces proches de la frontière de l'Autriche-Hongrie, souhaitait aussi étendre son empire colonial en Afrique, mais, se heurtant aux intérêts français, elle se tourna vers l'Autriche-Hongrie.

La Russie, souhaitait quant à elle, maintenir la route depuis la mer noire vers la Méditerranée. La France, elle, n'avait aucune prétention territoriale dans les Dardanelles et était l'alliée idéale.

La guerre devint mondiale lorsque les pays voulurent étendre leur territoire. En Afrique, la France, l'Allemagne, l'Italie et l'Angleterre entretenaient des intérêts antagonistes. Les Etats-Unis avaient annexé les îles Hawaii et conquis les Philippines. Le Japon, puissante et alliée de l'Angleterre, avait défait la Russie.

Bref, l'assassinat de l'archiduc seul, ne pouvait réellement être l'élément déclencheur de la guerre. L'empereur d'Autriche François-Joseph, époux de « Sissi », avait des ambitions bien plus vastes que celle de Prinzip et de ses complices ; les interrogatoires montées de toutes pièces allumeront la mèche.

1914

LA GUERRE

Les Serbes avaient un avantage important, l'appui de la Russie qui redoutait l'ambition de l'Autriche-Hongrie sur les Dardanelles. Aussi, le 23 juillet 1914, un ultimatum fut adressé à Belgrade. La Serbie soucieuse de la paix donna son accord à presque toutes les exigences austro-hongroises ; cet accord arriva peu de temps avant l'expiration du délai prescrit. L'Autriche-Hongrie déclara néanmoins la guerre à la Serbie, devançant les médiations proposées par la Russie et l'Angleterre.

Voilà donc le début des hostilités de l'Europe dans la guerre, mais peu étaient prêts à lancer l'offensive des opérations immédiates. A ce moment, l'Allemagne disposait d'environ 850 000 soldats, la France en disposait de 840 000, l'Autriche-Hongrie en avait 450 000 et la Russie disposait de 1.5 millions d'hommes ; quant à l'Angleterre, elle ne disposait que de 200 000 soldats de métier, mais sans grande expérience de la guerre en Europe.

Seule l'Allemagne était réellement prête et avait depuis longtemps déjà, envisagé une guerre sur les deux fronts : Est et Ouest.

Deux jours après la déclaration de guerre à la Serbie, la Russie décida, en toute logique, de mobiliser ses forces ; alors l'Allemagne lança un ultimatum à la Russie lui demandant d'arrêter sa mobilisation. Sur le refus des Russes, les Allemands entrèrent en guerre contre la Russie.

Les Anglais ayant signé un traité avec la Belgique, lui garantissant sa neutralité, ne pouvait pas passer sur l'envahissement de son territoire et déclarait la guerre à l'Allemagne, puis ce fut la France qui déclarait la guerre à l'Allemagne et à l'Autriche-Hongrie. La Turquie allait rejoindre l'Allemagne et à l'Autriche-Hongrie un peu plus tard.

La Roumanie, le Portugal, l'Italie et la Bulgarie restèrent provisoirement à l'écart ; l'Espagne, les Pays-Bas, la Suisse et la Scandinavie (à l'époque, la Suède, la Norvège, et le Danemark) restèrent neutres.

1914

LA GUERRE

Avec la France et l'Angleterre, se trouvèrent engagés les empires coloniaux. On connaît à peu près le déroulement du conflit : l'Allemagne envahissant la Belgique, les troupes belges, bien que très courageuses croulent sous la pression ; Ypres aura payé un lourd tribut, en 1914, 1915 et 1917. Ce fut ensuite les fameuses batailles de la Marne, de l'Artois et de Champagne en 1915 et, parallèlement à cela, une partie des troupes françaises était débarquée à Salonique, dans les Balkans.

En 1916, c'est Verdun et la Somme. Les troupes françaises, alliées et ennemies s'enterrent dans les tranchées. Puis c'est de nouveau sur la Somme, dans les Flandres, le Chemin des Dames, Compiègne, Amiens, jusqu'à l'assaut final.

Dès 1914, la France émet des bons du Trésor pour financer la guerre. En 1915, un premier emprunt rapporte 13 milliards, 10 milliards en 1916, 10 milliards en 1917 et 22 milliards en 1918.

Lorsqu'en novembre 1914, la Turquie entre en guerre, elle se place du côté des puissances centrales (Allemagne et Autriche-Hongrie) ; la France, l'Angleterre, des Australiens et des Néo-Zélandais interviennent sur la péninsule de Gallipoli, dans la baie des Anzacs (Australian and New Zealand Army Corps).

En 1914, le Japon déclare la guerre à l'Allemagne. Il débarque en Chine, épaulé par l'Angleterre et s'empare de la garnison allemande de Tsing Tao.

Avril 1915, à la suite de leur défaite contre les Russes, les Turcs se vengent sur les Arméniens. Au mois de mai, l'Italie déclare la guerre à l'Autriche-Hongrie et à l'Allemagne l'année suivante.

Sur le front de l'Est, en 1916, la Roumanie cède aux avances des Russes et déclare la guerre à l'Autriche-Hongrie. La Bulgarie, engagée aux côtés des puissances centrales cède face aux Alliés.

1914

LA GUERRE

L'année suivante, au mois de mars et sur le même front, les Russes connaissent quelques succès, mais à la longue, ils durent céder, étant militairement inférieur aux forces allemandes. Lorsque, en mars 1917, Nicolas II fut forcé à abdiquer, les bolchéviques consentirent à un décret de paix avec l'Allemagne, lui laissant l'opportunité de disposer de ses troupes pour les diriger sur un autre front.

Dans le même temps les Anglais prennent Bagdad, Jérusalem est pris puis Damas.

En avril 1917, enfin l'Amérique échaudé par les attaques des U-Boote qui détruisaient tous les bateaux marchands, y compris les bateaux américains, mais en particulier le bateau de croisière « Le Lusitania » qui fut coulé avec près de 1200 personnes dont 128 Américains.

En août, la Chine déclare également la guerre à l'Allemagne. La guerre s'étendait mondialement en raison d'une volonté d'expansion.

Durant ces quatre années de guerre, les hommes partant sur le front, les bras manquèrent à l'arrière. Les femmes s'employèrent aux travaux des champs ; à faire tourner les usines, et principalement pour l'industrie de guerre.